



“ Los resultados que hemos obtenido en estas elecciones son una clara señal de esperanza”. El 27 de octubre no fue un día cualquiera para Evelyn Matthei. Esa noche la edil no solo logró sortear ilesa una relevante valla para sus aspiraciones presidenciales, sino que capitalizó varios triunfos en su ruta a La Moneda.

En el checklist estuvo la recuperación de Santiago, Ñuñoa y varias capitales regionales, además del paso de nueve candidatos a la segunda vuelta de gobernadores regionales. Además, los republicanos no arrasaron como lo venían vaticinando, lo que implica un golpe para uno de sus contendores: José Antonio Kast. Y Marcela Cubillos, quien se perfilaba como una eventual carta presidencial -si su votación se disparaba-, no logró quedarse con el sillón de Las Condes, por el pase de cuentas ante la polémica desatada por su abultado sueldo en la USS.

Como contrapartida, Chile Vamos quedó con la hegemonía de la oposición -ante la soterrada pugna con republicanos- y con la preciada *winning bet* o apuesta ganadora, para nominar a la abanderada o abanderado del próximo año. Un hecho que pone en signo de interrogación una eventual primaria.

“Tenemos que hacer todos los esfuerzos posibles para llegar a, idealmente, una candidatura presidencial única. Creo que eso sería valioso porque permite, entre otras cosas, generar círculos virtuosos respecto de candidaturas parlamentarias a diputados y a senadores. Y esperamos que efectivamente se entienda eso así que todos tengamos generosidad”, sostuvo el presidente de RN, Rodrigo Galilea, a La Tercera.

Fuentes cercanas a la edil comentan que su instrucción inmediatamente después de conocer los resultados -122 alcaldías, entre ellas las de Santiago, Puerto Montt, Ñuñoa, Independencia, Antofagasta, San Miguel, Quilpué y Huechuraba, arrebatadas al oficialismo- fue que el diseño que había establecido antes de la municipal se va a mantener intacto.

Y aunque el esquema de Matthei es ponerse en “modo presidencial” en marzo o abril del próximo año -varias veces ha dicho que “no hay que caer en la ansiedad” a los presidentes de partido, Guillermo Ramírez (UDI), Rodrigo Galilea (RN) y Gloria Hutt (Evópoli)-, esta semana la exministra entró con todo y sin dobleces a la cancha.

La misma noche del 27 encabezó en el frontis de la Municipalidad de Providencia el triunfo de la coalición, junto a los presidentes de los partidos. Ese día no solo estuvo con Jaime Bellolio, su sucesor en Providencia. También estuvo con Mario Desbordes en Santiago y en Ñuñoa con Sebastián Sichel. Además, se comunicó por teléfono con otros ganadores, como Max Luskis (Huechuraba), Agustín Iglesias (Independencia), Carol Bown (San Miguel), Camila Merino (Vitacura) y Felipe Alessandri (Lo Barnechea).

El lunes 28, a primera hora, recibió en un desayuno en su casa a 13 alcaldes electos de la RM y a Francisco Orrego, quien va a una segunda vuelta por la gobernación metropolitana, en competencia con Claudio Orrego, actividad que terminó -sin embargo- con una polémica. El alcalde de La Florida, Ro-

# Matthei en la línea de partida a La Moneda

La alcaldesa dio pasos clave esta semana, tras la elección municipal y de gobiernos regionales. Fue simbólico que fuera el rostro del triunfo -junto a los presidentes de los partidos de Chile Vamos- la noche del 27, en la Municipalidad de Providencia. Convocó a alcaldes y gobernadores electos y planea apoyar a quienes pasaron al balotaje. Mientras su grupo programático está ya operando, se mantiene la duda respecto de su equipo político.

Por **Nelly Yáñez** Foto: **Andrés Pérez**

dolfo Carter, la acusó de excluir a Daniel Reyes, su sucesor en esa comuna. “¿Quién se cree Evelyn Matthei y su entorno? Si no estamos hablando con la reina Victoria, ni con la reina Isabel”, dijo en radio Agricultura, aunque el equipo de la alcaldesa aseguró que sí fue invitado.

El foco de Matthei está en el balotaje de los gobernadores, que es visto como un cuasi plebiscito gobierno-oposición. Por ello, el miércoles participó en un almuerzo de trabajo en la UDI con los candidatos a gobernadores, donde su jefe programático, Juan Luis Ossa, hizo una exposición sobre las proyecciones electorales por región. Y el jueves los recibió en su casa, en un ambiente más distendido. Su plan es viajar a apoyarlos fuera del horario laboral en la alcaldía, en la que se va a mantener hasta el 6 de diciembre.

El punto más complejo era qué haría en O'Higgins, donde compite el republicano Fernando Ugarte ante el socialista Pablo Silva. Ya lo llamó para ofrecerle su respaldo.

## El equipo de Matthei

Hasta ahora la alcaldesa -fiel a su reservado estilo- ha aplicado un estricto hermetismo respecto de quienes la están asesorando. Pero hay nombres y movimientos.

Juan Luis Ossa -quien ha coordinado las

fundaciones Jaime Guzmán, Horizontal, Instituto Libertad e IdeaPaís- entregó el lunes 14 a los presidentes de partido y a sus secretarios generales un formato de trabajo en el tema programático. Una mecánica que ha estado dividida en macrocomisiones y comisiones, que vienen reuniéndose desde hace unos cuatro meses y que entregan reportes. Algunas en forma quincenal.

Resta aún por definir al equipo político, que es el que demandan los partidos. En Chile Vamos no se oculta la inquietud de que hasta ahora no se ve a un staff poderoso. Pero eso -dicen los cercanos a la edil- se empezará a ver después de la segunda vuelta de los gobernadores.

Una primera macrocomisión es la de Bienestar. Esta está compuesta por una subcomisión de Salud, que encabeza la exsubsecretaria de Salud Pública Paula Daza, quien para esta tarea ha pedido consejos a exministros, entre ellos Enrique Paris y Emilio Santelices. Le sigue la subcomisión de Educación, a cargo del exministro Raúl Figueroa -quien trabaja junto a Magdalena Vergara, exdirectora ejecutiva de Acción Educar, y Magdalena Plant, exdirectora de colegios y colaboradora de Horizontal. Luego, la subcomisión de Vivienda y Urbanismo, bajo la responsabilidad del arquitecto Ricardo Abuauad, y la de

Mujer, en la que participan la exsenadora Marcela Sabat y la exsubsecretaria de la Mujer y Equidad de Género María José Abud.

Una segunda macrocomisión es la de Seguridad, que integran Christian Alveal, exdirector de Gendarmería; Juan Francisco Galli; exsubsecretario del Interior; Álvaro Bello, exdirector nacional del Servicio Nacional de Migraciones, y Cristóbal Lira, exsubsecretario de Prevención del Delito.

La tercera es la de Economía, donde están el exministro Ignacio Briones, el exsubsecretario de Hacienda Alejandro Weber, la economista y académica Cecilia Gifuentes y la exsubsecretaria de Ciencia, Tecnología, Crecimiento e Innovación Carolina Torrealba. Esta área incluye Desarrollo y Crecimiento Económico, Pensiones, Permisología y Modernización del Estado.

## Buscando un relato

Pero no solo eso. El jueves 10 de octubre, en la sede de IdeaPaís, en Las Condes, se reunió un grupo de intelectuales e investigadores, convocados por Ossa para conocer su análisis de la sociedad y sus proyectos de futuro.

Entre otros, participaron Cristián Stewart, director de IdeaPaís; María José Abud, exsubsecretaria de la Mujer; María José Naudon, decana de la Escuela de Gobierno de la UAI; Felipe Schwember (UDD); el economista Alejandro Fernández; Gabriela Caviades (U. de los Andes); Pablo Ortúzar (IdeaPaís); Sylvia Eyzaguirre (CEP); Catalina Salem, abogada y comisionada experta del proceso constitucional 2023; Ricardo Neumann, abogado, y Jorge Gómez, investigador FPP.

“El objetivo no es hablar de política contingente, sino más bien debatir distintos tipos de diagnósticos sobre la realidad social chilena”, sostiene Ossa.

El grupo empezó a conformarse entre abril y mayo y ha tenido tres reuniones, entre telemáticas y presenciales. Sus miembros además han compartido documentos en los que se habla del estado actual de la derecha y sus proyecciones. Y aunque algunos de sus integrantes aseguran que es ahí donde radica el núcleo de lo que la alcaldesa busca perfilar como su “relato político”, en su círculo afirman que este aún no se construye. Y que las ideas que ha estado lanzando son resorte de un petit comité -cuyos nombres se mantienen en reserva- que la asesora en contenidos, discursos y escenarios.

Lo cierto es que el tema del relato nunca ha sido fácil para la derecha. Pero ahora apremia más que nunca -sostienen en la coalición- ante la posibilidad de volver a ser gobierno.

El propio Ossa -uno de los hombres fuertes de Matthei- fue el encargado de intentar crear uno para la campaña de Sebastián Sichel. A mediados de 2021, el historiador convocó a investigadores, entre ellos Sylvia Eyzaguirre y Aldo Mascareño (CEP); Pablo Ortúzar, Claudio Alvarado y Josefina Aros (IES); Jorge Gómez (FPP); al abogado Tomás Mandiola; al experto en integración social Jonathan Orrego y al director de Idea País, en ese tiempo, Pablo Valderrama.

La compilación de ideas derivó en el libro Sociedad de Bienestar, de 109 páginas, que planteó la búsqueda de un “camino reformista hacia un Chile justo y sostenible”. Pero no todo resultó bien: el texto vio la luz en octu-



bre de ese año, cuando la candidatura de Sichel ya estaba desfondada, y el propio candidato -hoy electo como alcalde en Ñuñoa- se apartaba, para muchos, de las ideas de la derecha. Al final, una gran cantidad de libros quedaron apilados, sin repartirse. Y algunos de sus autores no quisieron volver a involucrarse en un esfuerzo similar.

Pese a la presión por contar con un relato político diferenciador y ordenador, en las filas de Chile Vamos observan con atención los mensajes que ha ido transmitiendo la edil.

Los primeros brochazos los esbozó a principios de septiembre, en el seminario anual del grupo Security "Chile, la urgencia de actuar". "En una cruzada nacional de estas características -sostuvo-, todos caben, todos son necesarios. Se requiere un sueño que abarque a todos. Estamos hablando de un proyecto nacional, de un proyecto de Estado, donde la participación de numerosos actores, academia, sociedad civil, sector público, sectores productivos es fundamental para materializar el sueño de Chile".

Para María José Naudon, decana de la Escuela de Gobierno de la UAI, "Matthei ha ido

sembrando, de alguna manera, elementos que podrían eventualmente ser columnas de su relato". Y plantea que entre ellos sobresalen "la libertad con responsabilidad; el crecimiento económico con contenido, para sustentar las políticas sociales y la equidad; la seguridad, porque sin ella la promesa de libertad es una quimera; el valor del mérito. Y el diseño del Chile futuro, ante una sociedad nueva, que tiene desafíos, expectativas y sueños distintos".

Sin embargo, desde Chile Vamos hay quienes reclaman un relato político con urgencia, que deje expuesto con claridad ante la ciudadanía el por qué y el para qué quieren llegar de nuevo a La Moneda.

Uno de ellos es el ex ministro de la Segpres, Claudio Alvarado. "Para que el rol de una oposición política pueda ser efectivo y obtener respaldo ciudadano -advierte- no puede estar reducido solo a cuestionar a un mal gobierno y a pedir renuncias, como sucede hoy día. Se requiere tener propuestas de políticas públicas claras, bien comunicadas, con liderazgos ordenadores y acciones políticas debidamente planificadas y coordinadas". ●